

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'02
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Fórmula de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

BLANCO

(De El Día.)

Juro no salir vivo de Cuba, sino salgo victorioso.

Una exclamación de entusiasmo en que va envuelta la gratitud nacional, ha respondido en España á las generosas palabras pronunciadas por Blanco en su alocución al pueblo de la Habana; un sentimiento de confianza en el propio esfuerzo ha arraigado en el corazón de todos los españoles, al ver como apenas iniciada la lucha, cuando aún no se han visto desde el Morro las banderas norteamericanas, tremolando al aire en el tope de los acorazados de la República, comienza á manifestarse tan fuerte y vigoroso como siempre el indomable espíritu de la raza. Empezá bamos á vivir más en el pasado que en el presente, empezá bamos á gastar un caudal de recuerdos que no se reponía y ha podido darse pábulo á la sospecha de que España ocultaba la bancarrota de sus grandezas, viviendo á costa de un crédito adquirido en los tiempos pasados. Lo que un poeta inglés en momentos de inspiración exaltada ha llamado «la larga gangrena de la paz», no ha sido bastante para que España, provocada injustamente á la lucha, tenga que volver sus ojos al tiempo viejo para encontrar en él los estímulos del presente y las garantías del porvenir.

Latentes las energías, se han manifestado en el acto. No hay temor de que no puedan renovarse esos altos ejemplos con cuyo recuerdo nos fortalecíamos. Empobrecida, exhausta, España sigue siendo la misma.

Los más elementales deberes de justicia, imponen la gratitud al pueblo español, para ese general que al pedir á los españoles de Cuba su esfuerzo en defensa de nuestra bandera, empieza por ofrecer generosamente su vida. No podemos abrigar la desconfianza de dar demasiado valor á las frases: todas las que han pronunciado en momentos análogos, los soldados de España han tenido confirmación gloriosa en la victoria ó en un vencimiento más glorioso todavía.

Pero nosotros pedimos gratitud para el general Blanco, no sólo por su ofrecimiento de ahora, no sólo por lo que está dispuesto á hacer y decidido á sacrificar en aras de la integridad de la patria, sino por lo que hasta ahora ha realizado en su servicio.

Blanco ha hecho otra labor menos brillante, pero quizá más penosa que merece también el reconocimiento de España. Ha sido un hábil gobernante, que luchando con todo género de dificultades, ha mantenido intacto el principio de autoridad y el respeto á España; ha sido un político honrado y sagáz que ha sabido atraerse la voluntad del pueblo cu-

bano, de la cual tanto esperamos nosotros en la injusta contienda.

Blanco, que de tal modo ha trabajado por la paz, representa hoy para nosotros la confianza en la victoria de nuestras armas.

Incorporación á filas

Excedentes de cupo

La *Gaceta* del 22 publica una real orden del ministerio de la Guerra llamando á las filas para recibir instrucción militar en los cuerpos de infantería, caballería, artillería é ingenieros 30.000 hombres de los 46.940 reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1897, pertenecientes á las zonas de la Península é islas Baleares.

Para la concentración se llamarán los individuos que tengan los números más bajos en los sorteos de los respectivos pueblos.

La concentración de los referidos reclutas en las capitales de las zonas respectivas se verificará el día 5 de Mayo próximo, debiendo hallarse en ellas las partidas receptoras, oficiales ó clases encargados de la saca con la necesaria anticipación, distribuyéndose entre las armas citadas y siendo destinados por sus respectivos capitanes generales á los cuerpos de guarnición en su región ó distrito más próximos á los puntos de concentración.

¡Piratas!

El apresamiento del «Buena Ventura»

Los yankees han realizado su primera hazaña, y esta ha sido como suya.

Había zarpaado de Cayo Hueso la primera división de la escuadra americana, andando sólo seis nudos por hora para economizar carbón, cuando divisaron al vapor español *Buena Ventura*, de 1,741 toneladas, perteneciente á la casa bilbaína Larriaga y Compañía.

Instantáneamente se destacó de la escuadra á todo vapor el *Nashville* y pidió la bandera al *Buena Ventura*, izando ésta la española. Entonces el *Nashville* le mandó detener, y como aquél se negase á obedecer, disparó un cañonazo con bala, cayendo ésta cerca del buque español, que siguió en marcha.

Forzó la suya el buque americano, y hallándose cerca del *Buena Ventura* disparó de nuevo, pasando la bala por la arboladura del vapor, cuyo capitán, comprendiendo que la resistencia era imposible, arrió la bandera y se detuvo.

El *Nashville* envió un bote con infantería de marina, el cual se posesionó del *Buena Ventura*, que fué conducido á Cayo Hueso, donde se encuentran presos los veinte tripulantes españoles.

El cargamento que conducía el vapor mercante español se valía en medio millón de dólares.

De este modo se han iniciado las hostilidades, cometiendo los yankees un acto de piratería, porque el vapor español caminaba ignorante de haber estallado la guerra y no creyendo encontrar ladrones en aquellos mares.

Acto de piratería, pero acto de piratería cobarde, es el que han realizado los yankees, infringiendo las leyes de la guerra marítima, que, por lo visto, quieren reducir al robo y al contrabando.

Ya veremos lo que hace el herbívoro *Nashville* cuando se encuentre frente á un crucero español. Probablemente lo que cualquier raterillo frente á una pareja de la Guardia civil.

(POR TELÉGRAFO)

Cayo Hueso 22. (Vía cable Londres Bilbao).—Ha llegado el buque norteamericano *Nashville* remolcando al *Buena Ventura*.

Cayo Hueso 22. (Comunicado por teléfono á los periódicos de la mañana).—La escuadra norteamericana ha capturado á un barco español cerca de Cayo Hueso; se llama *Buena Ventura*.

El crucero *Nashville* le hizo fuego de cañón. El buque español se rindió.

París 23.—El apresamiento del vapor mercante español *Buena Ventura* por un buque de guerra yankee, cerca de Cayo Hueso, es vivamente comentado, pues no habiéndose roto las hostilidades, las personas imparciales consideran dicho hecho como un acto pirático que pone claramente de manifiesto la mala fe y el menosprecio al derecho internacional del Gobierno de los Estados Unidos.

El cambio de billetes

La actitud en que se han colocado algunas entidades bancarias, tratando de aprovechar las circunstancias para realizar un negocio ó para satisfacer añejos resentimientos con el Banco de España, ha dado lugar á hermosos rasgos, dignos de entusiasta aplauso.

En San Sebastián, una de las poblaciones esc-

gidas para iniciar el ágio del cambio de billetes, se ha celebrado una numerosa reunión de banqueros, capitalistas, comerciantes é industriales, convocada por la Cámara de Comercio, en la cual, después de patrióticos discursos de personas tan caracterizadas y tan influyentes como los Dres. Echevarría, Lizaso, Mercader, García Alvarez y Mimbarrena, se acordó adquirir el compromiso de recibir y cambiar los billetes por todo su valor y emplear medios coercitivos para que cumplan este acuerdo los comerciantes al por menor.

Zaragoza, la inmortal Zaragoza, realizaba al propio tiempo una enérgica protesta contra los que querían sembrar el pánico. Los estudiantes deshicieron por dos veces la cola que formaban los que acudían á la sucursal del Banco á cambiar billetes, y en la casa banca del Sr. Ripollés se colocó un tapiz con esta inscripción: *Se cambian billetes de Banco con prima*. Escusado es decir que el patriótico banquero fué objeto de ruidosísima y merecida ovación.

Creemos que estos ejemplos serán imitados en todas partes, y que cesará el bochornoso espectáculo que se estaba dando.

No hay razón alguna para rechazar el billete. Como hoy demuestra *El Imparcial*, este vale más que la plata, y por tanto, los que lanzan á ciertas gentes á cambiarlos, solo tratan de realizar un negocio.

Es más: cualquiera que sea el juicio que se forme de la gestión del Banco, sería hoy un crimen de lesa patriotismo el crearle dificultades, porque estas, en definitiva, serían dificultades, acaso insuperables, puestos á la defensa de los grandes intereses nacionales.

Los marinos de la Trasatlántica

La Compañía Trasatlántica española ha dirigido una circular á todos sus empleados, en la cual les invita á que desembarquen aquellos que no deseen seguir á bordo en las actuales circunstancias.

Sin excepción alguna, han contestado los dignos empleados de la más importante flota española, que precisamente por tratarse de circunstancias excepcionales quieren y desean permanecer todos en sus puestos.

Este hermoso rasgo de los bravos y excelentes marinos de la Compañía Trasatlántica nos llena de orgullo.

Así han procedido siempre los marinos españoles.

Cuba Española hasta la muerte

Proclama al pueblo

La proclama dirigida al pueblo excitándole á la manifestación verificada anteanoche en la Habana, decía entre otras cosas:

«Dirijámonos todos al palacio, donde reside el representante de nuestra nación. Ese palacio se hundirá, antes de consentir que ondee en él otra bandera que no sea la española.»

La manifestación.—Palabras de Blanco

Respondiendo á la proclama, á las ocho de la noche se formó una manifestación imponente, en la que se veían muchas banderas con los colores nacionales.

Los casinos, edificios públicos, comercios y casas particulares estaban engalanados. Algunos lucían colgaduras con los colores nacionales.

Los manifestantes dando estruendosos gritos de viva España! se dirigieron al palacio de la capitania general.

El parque de la India, el de Isabel II, los alrededores todos de la estación de Villanueva, el campo de Marte, las avenidas de las calles de Dragones, Teniente Rey, Calzada del Monte y de la Reina, eran pequeñas para contener la multitud.

Al llegar frente al palacio del general Blanco, un corneta dió el toque de atención. La muchedumbre permaneció muda. Entonces el capitán general de Cuba dirigió la palabra al pueblo:

«Todos estamos dispuestos á morir—dijo—antes de dejarnos arrebatar este pedazo de tierra española.»

«Juro no salir vivo de Cuba, si no salgo victorioso.»

«Ahí tenéis detrás del castillo del Morro á la escuadra americana; pero la bandera española está clavada allí y no será arriada jamás.»

Estas palabras fueron contestadas con frenéticos aplausos y atronadores vivas.

Después añadió:

«¿Jurais todos morir antes que tolerar que helle esta tierra española un invasor extranjero?» La muchedumbre en una sola voz contestó: Sí. La manifestación recorrió otras calles disolviéndose seguidamente con el mayor orden.

Alocución

La que ha dirigido al pueblo de Cuba el general Blanco, dice así:

«Sin razón ni pretexto, cuando los Estados Unidos habían recibido, de ciertos países de amis-

dad, declaran á España la guerra, precisamente en los momentos en que comenzaba á restablecerse la paz, y el comercio y la industria renacían.

«Este proceder, sin ejemplo en la historia, evidencia la artera política de esa república, á cuya emancipación hemos contribuido en hora menguada y cuya actitud aviesa conocemos todos, llevando su hipocresía hasta el punto de pedir que termine la guerra, que ella sola provocó, y que ha venido sosteniendo por todos los medios.

«Quizás estén cercanos los momentos en que esos cartagineses americanos encuentren su Roma en esta tierra de España que descubrió, pobló y civilizó y que será siempre española.

«A nosotros nos toca defenderla y estoy seguro de que todos acudiéis al llamamiento que os dirijo, para rechazar al invasor extranjero, sin mirar los peligros ni los sufrimientos.

«A las armas, patriotas. Para todos habrá puestos. Emulemos las glorias de nuestros mayores. Gritemos ¡viva España! ¡vivan los Reyes! ¡viva Cuba siempre española!»

También ha dirigido otra alocución al pueblo el Gobierno insular, en ella dice que todos deben unirse para combatir al enemigo común.

El comercio de la Habana

Los comerciantes de la Habana están dando inequívocas pruebas de desinterés y amor á España.

Una comisión de ellos se ha presentado al general Blanco ofreciéndole viveres y dinero, que entregarán sin más requisito que una orden firmada del general.

También se han comprometido á no elevar el precio de los artículos.

El gobernador militar agradeció conmovido estas pruebas de patriotismo.

En estado de guerra

Se ha publicado un nuevo bando por el general Blanco, en él se declara nuevamente en estado de guerra la Isla y se autoriza á los comandantes de cuerpos de ejército para aprobar sentencias de muerte y para indultar á los rebeldes que se presenten en el término de un mes, á contar desde hoy.

La opinión pública

La opinión se muestra tranquila en la Habana esperando con serenidad los acontecimientos.

Solo el elemento peninsular se muestra dispuesto á repeler con energía cualquier golpe que se intentara contra la población.

No ha producido pánico la noticia de encontrarse la escuadra norteamericana en las inmediaciones de la Habana.

Visita marítima

Rotas las relaciones pacíficas entre España y los Estados Unidos, y ante la proximidad de un rompimiento de hostilidades, pocas cosas despertarán tan general interés como lo que hace referencia á la visita marítima.

Ineficaz resultaría lo estatuido en el artículo 2.º del tratado de París de 1856, y de poco, mejor dicho de nada, servirían las reglas establecidas para mantener el comercio de los neutrales dentro de los límites establecidos por el uso internacional, si al biberante no le fuese factible asegurarse de que los neutrales no cometían actos de hostilidad, abusando de su libertad comercial, y de ahí el derecho de visita que se ejerce por los buques de guerra y corsarios debidamente autorizados.

Consiste la visita marítima, en el exámen que hacen de las cartas de á bordo los jefes de los buques pertenecientes á las naciones beligerantes, y tiene por objeto aseverarse de la nacionalidad del buque y de la naturaleza, origen y destino del cargamento, ó lo que es igual, de si lleva á bordo contrabando de guerra.

Dejando á un lado la distinción hecha por la mayor parte de los tratadistas, entre ellos Grocio en su obra *De jure belli*, de contrabando absoluto y relativo veamos qué objetos han sido y son considerados como contrabando de guerra.

En la mayor parte de los tratados celebrados entre las naciones, no se hallan especificados los objetos que se consideran como contrabando, estatuándose solamente en ellos la prohibición del comercio de armas y municiones de guerra, como asimismo los objetos é instrumentos preparados para hacer la guerra continental ó marítima.

Sólo en el tratado celebrado en 21 de Febrero de 1871 entre Italia y los Estados Unidos de América, se especificaron los objetos que debían ser considerados como contrabando de guerra, comprendiendo en esta denominación los siguientes:

1.º Cañones, morteros, culebrinas, mosquetes, obuses, fusiles sencillos ó rayados, rifles, pistolas, carabinas, picas, espadas, sables, lanzas, venablos, alabardas, bombas, granadas, pólvora, balas y cualquier otra cosa analoga ó fabricada expresamente para uso de dihuas armas.

2.º Máquinas de guerra, armas defensivas y vestidos cortados ó hechos para uso militar.

3.º Objetos de cuero para caballerías, sillas de batalla y fundas; y

Edición de la tarde

[MARTES 26 DE ABRIL DE 1898

Guerra abierta

Una escuadra enemiga está á la vista de la Habana.

Recibirá la contestación merecida, si se aproxima y rompe el fuego.

Desde el momento en que ha principiado la lucha con los Estados Unidos, Cuba no es ya una colonia distante, á quien centenares de leguas separan de la Metrópoli. Es un pedazo de la castiza y vieja tierra de España, anclado en el mar de las Antillas.

Los que allí tienen bajo su guarda la bandera nacional, sea cual fuere el lugar en que hayan nacido, combatirán, resistirán y morirán como aquí se combate, se resiste y se muere por la independencia.

Lo han jurado en la hermosa manifestación de que antayer fué teatro la capital de la isla.

El general Blanco arengó á la muchedumbre, ó mejor todavía, á la población entera, que palpitaba y rugía al pié de sus balcones.

«—Si los Estados Unidos—dijo—quieren enseñorearse de Cuba, que vengan á tomarla. Aquí estamos nosotros para defenderla. Yo os juro por la patria, que si no salgo de aquí vencedor no saldré vivo. Juradme, vosotros todos, morir antes que ver hollada esta tierra española por el invasor extranjero.»

Millares de voces se hicieron una para aceptar el compromiso de sangre.

Habló el veterano caudillo, con el laconismo y en el idioma empleados un tiempo por los Palafox y los Alvarez de Castro.

Contestó la muchedumbre de la misma manera, serena, firme y trágica, con que contestaron, noventa años ha, sus abuelos de Zaragoza y Gerona.

No se trataba, no, de entusiasmos teatrales, ni de votos hipotéticos, experimentados y formulados á distancia del peligro.

Los españoles de la Habana, al pronunciar su solemne promesa, esperaban de un momento á otro la embestida de una poderosa escuadra, de igual modo que los españoles de Cataluña y Aragón tenían delante, al pronunciar la suya, los ejércitos sitiadores de Saint Cyr y de Lefebvre.

Desembarquen cuando quieran en Cuba los soldados alagadizos de la América del Norte, auxiliados por la cuadrilla ecuestre de Buffalo Bill, y favorecidos por la tropa multicolor de un aventurero dominicano.

Ellos y el capitán del Estado Mayor británico, que les acompaña como testigo, conocerán muy luego, á costa de una dura práctica, lo que hasta la fecha no conocían más que por la historia.

En aquella tierra nuestra vorán cuanta diferencia va de la gente latina, que pelea por su honor y por su hogar, á la gente de aluvión, que, al invadir las propiedades ajenas, lleva por único ideal el afán de conquista y la esperanza de lucro.

Podrán bombardear nuestros puertos, como nosotros bombardearemos los suyos; más no acertarán dar á un paso impunemente así que pongan el pié en nuestro territorio.

Sed tiene el ejército de encontrarse cara á cara con los cómplices de sus asesinos, y de saldar una antigua deuda con los villanos mercaderes que durante tres años largos han surtido de dinamita y de balas explosivas á los secuaces de Macabó, de Calixto García y de Máximo Gómez.

Y al lado del ejército estarán los voluntarios y los españoles todos de Cuba, ansiosos de vengar las traiciones de que por tanto tiempo han sido objeto; dispuestos á exterminar al invasor por cuantos medios licitos ó ilícitos encuentren á mano, y resueltos á defender palmo á palmo los campos en que yacen sus padres y la casa donde crecen sus hijos.

Los soldados y los marinos, inflamados por el amor patrio y ganosos de acreditar lo que son y lo que pueden, sabrán rechazar al enemigo, ó impedirle con sus cadáveres el avance; el resto de la población convertirá la guerra, á que infelizmente se la provoca, en una serie infinita de duelos personales, y acosará sin piedad ni cuartel á los agresores, cazándolos y tendiéndolos donde quiera que los encuentre á tiro.

Aquel terruño amasado con nuestros huesos y tan español como el de la Península, dará buena cuenta de los que pretenden sojuzgarlo, y ejoritará una vez más su aptitud de devorador de extranjeritos.

Entren muy enhorabuena en Cuba los regimientos de la América del Norte.

Allá veremos cómo salen, y cuántos salen.

Palma

—Circular con insistencia el rumor de que en el consulado inglés se ha recibido un telegrama, dirigido al jefe de la escuadra, participándole que un torpedero español voló frente á la Habana dos buques de guerra yankees.

Esperemos para entusiasmarlos á que se confirme la noticia.

—Esta tarde embarcó para Barcelona, con destino á Pontevedra, el resto de la brigada topográfica que durante seis años prestó sus servicios en esta isla.

Parte de dicha brigada marchó hace días á Canarias, según participamos oportunamente á nuestros lectores.

—Para dar lugar al desestero no habrá oficina en esta Audiencia los días 28, 29 y 30 del actual.

—Para dar ocupación á los obreros sin trabajo sabemos que el ingeniero municipal Sr. Calvet se ocupa actualmente en estudiar la construcción de un gran depósito de aguas destinado al abastecimiento de la capital.

—Muchas de las señoras que acudieron esta tarde al muelle á recibir á las tropas lucían hermosos pañuelos con los colores nacionales y sombrillas que una vez abiertas, convertíanse en otras tantas banderas españolas.

Las hermosas hijas de Mallorca dieron hoy una prueba inequívoca de la parte que toman en la desgracia que azota al presente á su querida España.

—Esta mañana practicó maniobras en la bahía la flotilla de vaporcitos de la escuadra inglesa.

—Ayer tomó posesión del cargo de concejal el joven silvelista y elocuente abogado D. Enrique Sureda.

—Los donativos para la cocina económica se elevan hasta hoy á la suma de 3510 pesetas.

—Entre doce y una prodújose anoche un amago de incendio en la tienda de máquinas Naumann sita en la plaza de la Harina.

El oportuno auxilio de la autoridad hizo no tomarse incremento el siniestro, quedando sofocado á los pocos momentos sin graves consecuencias para el dueño del citado establecimiento.

Ragos patrióticos

El Ayuntamiento de Palma se ha suscrito por 50,000 pesetas á la suscripción nacional.

El *Círculo Mallorquín* ha tomado el acuerdo de suscribirse por 5,000 pesetas.

El *Centro Militar* contribuirá con 500 pesetas mensuales.

El cura párroco de Santa Margarita donó también igual suma.

Los empleados municipales del Ayuntamiento de Felanitx contribuirán mensualmente con un día de haber y el municipio con una respetable cantidad.

El coronel Sr. Campana ha sido designado para mandar el batallón de voluntarios que acordó organizar el *Centro Militar*, habiéndose alistado para formar en él el Sr. Marqués del Palmer, D. Manuel Maroto, D. Joaquín Torrella, D. Manuel Montis, D. Eugenio Saiz de Miera, D. Enrique Lladó, D. Juan Gelabert y varios otros cuyos nombres no recordamos.

Debemos hacer constar que, no contento don Joaquín Torrella con formar personalmente en dicho batallón, ofreció sortear de su propio peculio el gasto de 25 voluntarios para dicho batallón.

A todos enviamos nuestra sincera felicitación en nombre de la Patria agradecida.

Llegada de tropas

Imponente, grandiosa, digna del españolismo nunca desmentido de nuestra ciudad, ha resultado la acogida que el pueblo de Palma y sus autoridades han dispensado á las dos compañías del Regimiento de Wad Ras llegadas esta tarde á bordo del *Bellver*.

En la plaza de Cort se ha organizado la manifestación, precediéndola más de cincuenta banderas de los colores nacionales y una banda de música.

El Gobernador, el Alcalde de Palma, el Ayuntamiento en masa pues todos los concejales sin distinción de partidos políticos han querido tomar parte activa y personal en acto tan patriótico, el Presidente y todos los Sres. vocales de la Junta de Protección al soldado, la comisión organizadora de la manifestación compuesta de los Sres. D. Jaime Pomar, D. Francisco Martí y D. Gabriel Miró, y un gentío inmenso, iban siguiendo la música á los acordes de la *marcha de Cádiz*, entre estruendosos vítores y exclamaciones entusiastas.

La manifestación, agrupándose en torno de tres grandes y ricas banderas nacionales que el Ayuntamiento ha proporcionado al pueblo y que llevaban el Presidente y dos Sres. Vocales de la Junta de Protección al Soldado, siguió por las calles de Palacio, Victoria, Conquistador y Marina, hacia el Muelle, deteniéndose junto al fondeadero del vapor en la plazuela de la antigua farola.

Todos los buques anclados en el puerto lucían vistosa empavesada; en los andenes, en el malecón nuevo, en la cubierta de todas las embarcaciones, grandes y pequeñas, se agolpa la gente, reflejan-

do en su semblante la emoción que á todos animaba.

El aspecto que ofrecía el muelle y sus alrededores era encantador; las damas de la aristocracia y las hermosas hijas del pueblo confundíanse con los hombres de negocios y los honrados obreros, que unidos en el santo amor á la patria festejaban con fraternal entusiasmo la llegada á Palma de las invictas tropas españolas.

En la antedicha plazuela se hallaban ya esperando la llegada del *Bellver*, el Capitán General, el General Gobernador, una representación nutrida y selecta de todos los cuerpos é institutos armados del ejército; el Presidente de la Diputación Provincial, el Delegado de Hacienda, el Senador del Reino don Pedro Martínez, y un sin número de significadas personalidades cuya enumeración es imposible.

El fuerte temporal que encontró en la travesía retardó hasta las tres de la tarde la llegada del vapor *Bellver*.

Al atracar el vapor han pasado á saludar al Teniente Coronel Jefe de las fuerzas expedicionarias las antes citadas autoridades, el M. I. Sr. Compañy y el Presidente de la Comisión organizadora nuestro amigo Sr. Pomar.

Al desembarcar los heroicos soldados de nuestro glorioso ejército se ha producido en la multitud un entusiasmo indescriptible, dándose, á los acordes de la patriótica *marcha de Cádiz*, repetidos vivas á España, á los Reyes, al Ejército, á la Marina, y á Cuba española, y no pocos mueras á los yankees.

La manifestación se ha puesto en marcha otra vez, dirigiéndose al cuartel del Carmen por las calles de la Marina, Borne, Unión, Mercado, Riera y Rambla. En todas ellas agolpábase compacta multitud que se adhería á los manifestantes. Todos los balcones estaban cenopados, viéndose en ellas muchachas y distinguidas señoritas de la sociedad palmesana que agitaban los pañuelos al paso de la comitiva y ostentaban en su mayoría insignias significativas de un bien sentido patriotismo.

En las sociedades *Círculo Liberal*, *Círculo Conservador*, *Centro Militar* y en algunas casas particulares, desplegabábase banderas españolas. El entusiasmo era delirante.

Al llegar al cuartel del Carmen, en donde han quedado alojadas las tropas, se repitieron los vítores, y la manifestación se dirigió á Cort, otra vez por el Borne y calle del Conquistador.

Una vez en la plaza de Cort y al entrar las banderas en la Casa Ayuntamiento, se han dejado oír los acordes de la *Marcha Real*.

En los balcones de dicho edificio se colocaron las banderas y las autoridades, dirigiendo la palabra al público el Alcalde Sr. Losada, el Gobernador civil, el Concejal D. Pablo Serra y el Canónigo señor Compañy, los cuales rivalizando en entusiasmo han pronunciado frases sentidísimas que llevaron al delirio á la concurrencia y un verdadero desbordamiento de patriotismo.

Todos los oradores excitaron al pueblo á que repita la manifestación pasado mañana cuando lleguen los nuevos refuerzos que en mayor número que los llegados hoy, deben venir destinados á la guarnición de estas islas.

En la plaza de Cort se ha disuelto en medio del mayor orden la manifestación que ha resultado indudablemente conmovedora.

Palma ha demostrado ser digna hija de los que en Sagunto y Namancia prefirieron la muerte á la deshonra.

Si es preciso no vacilará en imitar su ejemplo, dejando en la historia escrito su nombre en una página inmortal.

El Liberal Palmesano felicita á los nobles hijos de esta hermosa tierra y saluda respetuosamente á los heroicos soldados venidos del continente para defenderla.

Al repasar la prueba de estas cuartillas, advertimos una omisión que tenemos empeño en subsanar:

Ha contribuido por notable manera á la lucidez del actp que con toda premura reseñamos, el *Veloz Sport Balear*, cuyos socios se unieron con una bandera á la manifestación al pasar ésta por las cercanías donde dicha sociedad tiene su domicilio.

Acuerdos patrióticos

Haciéndose este municipio fiel intérprete de los sentimientos patrióticos del pueblo palmesano, votó ayer por unanimidad los acuerdos comprendidos en el bando, que para conocimiento del vecindario, publicamos á continuación.

En la sesión pública que acaba de celebrar este Ayuntamiento, se han votado por unanimidad los acuerdos propuestos en el siguiente dictamen:

La ciudad de Palma, ante el conflicto provocado por los Estados Unidos con menoscabo del derecho español, responde serena, firme y decidida á una provocación injusta, sportando á la corriente nacional el raudal de entusiasmo, y á las necesidades de la patria, el conjunto de sus fuerzas todas.

Así se trate del esfuerzo personal como del económico, se halla dispuesta á agotar sus energías y su fortuna, pública y privada, para mantener en este nuevo capítulo de la historia de España la tradición de la Ciudad, siempre pronta al sacrificio cuando se trata de demostrar lo que puede y lo que vale el honor nacional.

Por ahora el Ayuntamiento no debe hacer más que esperar con calma los acontecimientos de la guerra, sean cuales fueren, y á contribuir directa é indirectamente á las necesidades de la Patria.

Directamente ha de sportar su cuota á la suscripción nacional y el varonil esfuerzo del vecindario. Indirectamente ha de poner á Palma en condi-

ciones de atender á la falta de recursos que ocasiona la guerra en las clases trabajadoras y ayudar á la defensa de la plaza en caso necesario.

Sentida, más que razonada la misión que corresponde á Palma en estas circunstancias, debemos acreditar con hechos la serena decisión de afrontar el conflicto, como buenos hijos de España y hasta que sea necesario hacer más, todo lo que puede, que es mucho, es proponemos por ahora los siguientes acuerdos:

1.º Contribuir á la suscripción nacional con la cantidad de 50,000 pesetas.

2.º Ofrecer al Gobierno que el Ayuntamiento satisfará el alquiler de los edificios que designe para el alojamiento de tropas, cuando los de carácter militar sean insuficientes.

3.º Crear un cuerpo de voluntarios bomberos para servicio de incendios y salvamentos.

En caso necesario concurrir á la defensa de la Ciudad con organización militar si el ramo de guerra cree útiles sus servicios y le facilita armas y Jefes para su instrucción.

4.º Adquirir material para el servicio de incendios y salvamento en su nueva organización.

5.º Estudiar inmediatamente proyectos de obras de utilidad para el municipio, á fin de que en su día puedan ser ocupados los obreros que por consecuencia de la guerra queden sin trabajo.

6.º Destinar á la realización de los acuerdos propuestos la suma de 250,000 pesetas, para lo cual se formará un presupuesto extraordinario. De esta cantidad se dispondrá parcialmente y á medida que sea indispensable. Para la inversión de sumas en obras, deberá preceder acuerdo razonado y fundado del Ayuntamiento y de la Junta Municipal.

7.º Para obtener la citada suma de 250,000 pesetas con toda urgencia se contratará un empréstito al interés máximo del 5 por ciento, á cuyo efecto en los presupuestos ordinarios se consignará cantidad bastante para pago de amortización é intereses.

8.º El empréstito estará representado por 100 pagarés municipales de 2,500 pesetas garantidos por las firmas de particulares que sean admitidas por los prestamistas.

La cantidad destinada á la amortización se distribuirá por igual entre todos los pagarés.

9.º A su vez el Ayuntamiento garantizará el cumplimiento de sus compromisos con todos sus recursos libres de prenda ó hipoteca y en especial con los ingresos de consumos.

10.º La operación se contratará total ó parcialmente. Si las patrióticas ofertas para la colocación de los pagarés excedieran de la cantidad de 250,000 ptas., serán preferidas las que señalen un tipo menor de interés.

11.º Para obtener el concurso así de los contribuyentes que deseen garantizar los pagarés como de las personas que quieran contratar la operación se publicarán estos acuerdos, á fin de que sin utilizar nuevas invitaciones quede demostrado el patriotismo que anima al vecindario.

En la Alcaldía se abrirá un registro público de ofrecimiento al objeto indicado.

12.º Las atenciones que gravarán los presupuestos municipales futuros para devolución del capital del empréstito y sus intereses, se cubrirán por medio de un repartimiento vecinal voluntario en caso de que los arbitrios ordinarios y extraordinarios que sea oportuno imponer una vez ratificado el presupuesto de gastos, no bastaran á cubrir las nuevas necesidades.

13.º Para el desarrollo urgente de los precedentes acuerdos el Ayuntamiento nombrará una Comisión, la que asesorará al Alcalde en el cumplimiento de los mismos.

A vuestro patriotismo confía el Ayuntamiento el éxito de los propósitos municipales para que seamos dignos de aclamar á nuestra Patria, diciendo como todos los españoles

¡Viva España!

Palma 25 de Abril de 1898.—El Alcalde, *Eugenio Losada y Mulet*.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santo Toribio Obispo de Lima

CUARENTA-HORAS

En Santa Catalina de Sena, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas en sufragio de varios difuntos: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor y al anochecer, meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑÍA DE ZARZUELA

Para hoy

Función dedicada al Ejército Español

El acto 1.º de la zarzuela

La Traviata

y el episodio nacional en dos actos

Cádiz

Para mañana

La zarzuela en 3 actos

El salto del pasiego

A las ocho y media.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación provincial.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma
Gran listas sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstruyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura de las Lo brices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de **J. Sureda Lliteras**
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de **J. Sureda Lliteras**.
Se venden en la Farmacia de **J. SUREDA LLITERAS** calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela*.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulos, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Constataciones difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de *J. Valenzuela y Lliteras*.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.
Pisicología de la Timba y Tratado completo destinado á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Cranos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La **Harina lacteada Nestlé** está recomendada desde los primeros años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento más generalizado y más apropiado para los niños débiles.

HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La **Harina lacteada Nestlé** contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
La **Harina lacteada Nestlé** es de muy fácil digestión.
La **Harina lacteada Nestlé** evita los vómitos y diarrea.
La **Harina lacteada Nestlé** facilita el destete y la dentición.
La **Harina lacteada Nestlé** la toman con gusto los niños.
La **Harina lacteada Nestlé** es de una preparación fácil y rápida.
La **Harina lacteada Nestlé** reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La **Harina lacteada Nestlé** es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

EN ESTA IMPRINTERIA

Grandes variedades para escoger tanto en tipo como en litografía.
San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa de imprenta de almidón, calle de S. Miguel, números 29 y 30. Razón calle Rubí 29 piso 2o.